

## FÉMINISATION

### UN COLLÈGE FÉMININ AU CODEP 59

Il y a près d'un siècle le baron Pierre de Coubertin<sup>(1)</sup> dans un discours lors des Jeux olympiques de Stockholm déclarait : « Une olympiade femelle serait impraticable, inintéressante, inesthétique et incorrecte. Le véritable héros olympique est à mes yeux l'adulte mâle individuel. Les JO doivent leur être réservés. Le rôle des femmes devrait être avant tout de couronner les vainqueurs » Tout a heureusement basculé au début du XX<sup>e</sup> siècle, quand les femmes sont entrées dans le monde du travail. Petit à petit, une politique volontariste de développement s'est mise en place pour aboutir en 2006 à la loi sur la Parité dans les instances représentatives sportives. La tradition masculine de la détention des pouvoirs sociaux doit maintenant faire place à une égalité hommes femmes... ce qui semble loin et pas toujours atteint dans le domaine du sport.

Dans le département Nord, au moment de notre dernière assemblée générale de mars 2013, sur 3854 licenciés les femmes représentent 31,3 % ; au sein de notre comité directeur la représentativité est de 33,3 %. Au niveau du comité directeur régional la représentativité féminine est également de 33,3 %, mais au niveau des commissions régionales cette représentativité dirigeante n'est que de l'ordre de 15 %... Les femmes accèdent à toutes les activités fédérales (plongée scaphandre, nage avec palmes, nage en eau vive, archéologie, biologie, photo et vidéo, souterraine, tir sur cible, hockey, orientation, apnée, pêche sous-marine...) et difficilement aux instances dirigeantes, car, pour celles-ci, elles se font apparemment trop discrètes sur le terrain.

Quels changements opérer pour que les femmes accèdent plus facilement aux pratiques sous-marines et aux responsabilités techniques et électives ?<sup>(2)</sup>



Les femmes du CODEP Nord entourent Roger Renault.

C'est ainsi que, sur l'instigation de Roger Renault, président honoraire du CODEP 59 et avec l'accord du président Michel Renard, le « Collège féminin de la FFESSM 59 », a été créé. Dans un premier temps « 4 féminines drivées par Roger » ont réalisé une enquête auprès de tous les licenciés de la région sur les motivations féminines à la pratique de nos disciplines, mise en place d'un suivi des participations féminines aux différentes activités et responsabilités... La réponse a été exceptionnelle.

Il fallait concrétiser. La participation de ce nouveau « collège féminin FFESSM 59 » à la Fête régionale de l'Eau, le 6 octobre dernier, a été remarquée et a suscité curiosité et vocations. Les filles étaient là ! Plus d'une centaine de réponses à chacun de nos deux questionnaires, les idées foisonnent, on ne perd pas le Nord ! Nous allons faire un bond, l'intérêt de notre action se démontre et d'autres filles sont prêtes à rejoindre notre action. Mais pour qu'il y ait actions et aboutissements, il faut aussi penser appuis et moyens financiers. Bien sûr, à la base, il nous faut des équipements sportifs, car sans équipements pas de développement (piscines, fosses de plongée, plans d'eau...). Il appartient à nos autorités de tutelle de prévoir ces équipements lourds pour que se développent nos sports subaquatiques et leurs compétitions de haut

niveau (nage avec palmes, apnée, hockey...). Au-delà des équipements, ce sont des autorisations d'accès à des plans d'eau et des créneaux horaires adaptés à la pratique féminine et à la vie associative qui repose sur le bénévolat. La politique des autorités locales y est prépondérante. Et tout cela, bien évidemment, avec le soutien des instances fédérales. Nous avançons, nos ambitions restent modestes et nos actions se concrétiseront d'autant plus rapidement que nous aurons de femmes dans nos rangs. ■

Le collège féminin FFESSM 59, sous l'égide du CODEP 59

<sup>(1)</sup> Le baron Pierre de Coubertin (1863-1937) rénovateur des JO.

<sup>(2)</sup> Muriel Faure : Chargée de mission Sport et mixités

Sur la photo : Marie Douay, Club sous-marin du Nord. 1<sup>re</sup> lic. 2005, N3, C.T.club, membre CODEP 59.  
Anny Descamps, club U.S Saint André; 1<sup>re</sup> lic. 1995, E2, secrétaire CODEP 59.  
Roger Renault, Club sous-marin du Nord. 1<sup>re</sup> plongée 1958, 1<sup>re</sup> lic. 1964. M.Ax, Prés. honoraire.  
Catherine Cherel, Club Le Calypso. 1<sup>re</sup> lic. 1982, Inst. hono, 30 ans d'encadrement, membre CODEP 59.  
Isabelle Matyskowski. SAG Wattignies, 1<sup>re</sup> lic 2003. MF1, secrétaire adj. CODEP 59.

## TECHNIQUE

### 10 NOUVEAUX N4 GUIDES DE PALANQUÉE DERNIÈRE MOUTURE DU CODEP 74

Évoquer le niveau IV guide de palanquée dont l'examen final s'est déroulé les 26 et 27 octobre 2013 à Thonon-les-Bains en Haute-Savoie (hébergé par le centre Aquaventure), c'est non seulement parler du succès de la formation, de ses candidats mais aussi peut-être de la féminisation évidente de l'activité (à un moment où on parle de plus en plus de parité et, en ce qui nous concerne, d'une invitation sans détour du ministère). Ainsi, et comme le montre la photo, les candidats étaient 11 au total (40 % étaient des femmes), le jury était composé de six 1<sup>ers</sup> degrés, un

2<sup>e</sup> degré plus un stagiaire MF2 (50 % étaient féminins), la sécurité était prise en charge par deux E3 et deux E2, (là encore, 50 % féminin). Au final, dix des onze plongeurs candidats ont obtenu leur niveau. Bravo à eux et à leurs formateurs. Pour l'anecdote, si le samedi fut chaud et ensoleillé, le Léman offrant une surface lisse idéale aux épreuves en surface, c'est un déluge de pluie qui s'est abattu sur les candidats le dimanche matin. Parité, quand tu nous tiens ! ■

Stéphane Jacquet

